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实训技术能手 校企无缝衔接
本市举行职教开放实训中心发展论坛

! ! ! !市教委副巡视员王志伟在致词中说，
如今遍及城乡的实训中心，已经成为职教
人才培养的重要载体，也成为职教的重要
环节。市教委教育技术装备中心主任竺建
伟作主题发言，全面回顾了实训中心的建
设与发展情况。自 !""#年起，本市总共建
设了 $#个实训中心，涉及 %&个专业大类，
覆盖 &%所学校，总工位数达 '(&%%个，覆
盖了本市 %&个区县。
论坛的“交锋论道”环节由中国职业技

术教育学会副会长马树超主持，共分为成
长篇（让学生更出彩!让教师更成长!让就

业之路更宽广）、交融篇（校企合作!工学结

合!深度交融）、超越篇（加大开放力度!为

上海经济发展!科创中心!互联网!时代提

供技能技术型人才）。
在“成长”篇里，上海市公用事业学校

毕业生蒋芳燕、上海市工业技术学校毕业
生任培强、上海市大众工业学校教师王文
强、仁济医院护理部主任杨艳，畅谈了他们
眼中的实训中心，以及实训中心在他们如
今各自工作中所起到的作用。

在“融合”篇里登场的嘉宾分别是：上
海市交通学校校长鲍贤俊、上海市贸易学
校校长姜晓敏、新民晚报记者陆梓华、上海
商飞公司人力资源部副部长张学龙。鲍贤
俊说，通过实训中心的平台起到了“筑巢引
凤”的作用，比如，汽修专业就引入了六大
品牌汽车企业。在实训中心，职业教育的标
准与企业的行业标准高度融合了；企业的
真实生产环境与学校的教育环境也逼真地
融合了。姜晓敏说，实训中心还有一项任务
就是服务社会，有的企业把员工培训放到
了学校的实训中心来做，学校的实训中心
还主动参与企业新产品的研发。目前已经
有不少行业协会，把本行业的技能大赛放
到学校实训中心这个平台上来举办，让学
生共同参与。张学龙说，商飞从成立之初就
十分重视与各校实训中心的联系和联手。
商飞还与各院校合作，建立了大飞机制造
班。在录用员工上，开始主动提前深入到各
实训中心，介入学校的教学，从而把企业用
工需求与学校实训完全对接起来。

在“超越”篇里，上海工程技术大学校
长夏建国、市教委职教处处长劳晓芸、上海
市商贸旅游学校校长李小华、上海信息技
术学校原校长邬宪伟等，以加大开放力度，
为上海经济发展、科创中心、互联网)时代
提供技能技术型人才为主题发表了感想。
劳晓芸说，去掉了实训中心实践环节，就不
成为职业教育。在十年基础上已经有了好
的基础，在比较高的基础上超越，根据产业
发展规划好未来的实训中心。邬宪伟认
为，走过了十年的实训中心面临着继续发
展与深化的新问题，今天的机制创新不妨
围绕金牌教师和精品教师来建实训中心。
李小华提出，未来的职业教育、实训中心
应当成为体面的、好玩的、享受人生的事
情。夏建国则提出，应当从着眼于中国工
业 #*"版的高度定位实训中心的新一轮发
展，用终身教育的理念构建实训中心的全
新发展模式。 本报记者 王蔚

! ! ! !任培强 "上海航天精密机械研究所技

工#市五一劳动奖章获得者$

我在上海市工业技术学校实训中心
学习时，差不多3个人一台设备，而且类
型也很多。从数控车床到车削中心，从数
控铣床到五轴加工中心，几乎涵盖了工厂
里的各类设备。2012年9月，我进入上海
航天精密机械研究所，主要承担航天关键
零部件数控加工的班组。我很快适应工厂
的环境，实习期从三个月缩短为一个月，
并且能够独立操作。在2014年4月代表
单位参加了上海市职业技能竞赛，取得第
一的好成绩。经过单位的推选，综合考评,
我获得了上海市五一劳动奖章。

王文强 "上海市大众工业学校金牌

教师$

我校数控实训中心从2004年成立，
最大的受益者就是我们第一届数控专业
的学生，可以学习到当时非常先进的数控
技术。之后作为教师，我更是离不开实训
中心，我在实训中心指导学生考证、比赛

训练、技能辅导。这几年，通过实训中心走
出去的人才更是不计其数。例如周清同
学，是我2011年带出来的学生，现在成
为航天800研究所的首席技师。这几年
世界顶级的机床相继落户我校数控实训
中心，和企业接轨，老师和学生能在实训
中心得到更多的锻炼。

蒋芳燕 "地铁 "号线%形象大使&$

实训中心堪称我成长的基石。正因为
有了实训中心的学习和锻炼，我才比其他
没有经过实训中心的人更快地适应工作。
我学的是城市轨道专业，在实训中心里还
考出了电工初级，后来我进入地铁工作后，
从一名普通站务员做起，成为8号线的“形
象大使”，又做了技术工，还考出了电工中级
和电工高级工，再以后又走上了站台的管理
岗位，这都得益于学校实训中心打下的技能
基础。我当大站的站长，员工有五六十人，相
当于一个小企业。可以说，也是实训中心，培
养和锻炼了我的团队意识。从实训中心走
出来的人，他们的上升空间会大许多。

! ! ! !在电影院里观看 #$电影不算稀奇# 可你

能想到在一所小学里#只要带上特殊的眼镜#也

能够随时看到 #$电影吗' #$打印技术已经不

再是遥不可及的事物# 现在在一所小学里就能

够体验到#甚至只有想不到#没有做不到( 你的

所想立刻就能够打印出来) %&'()&*程序设计#

恐怕许多人连名字都没有听到过# 但在这所小

学里就有一群老师和孩子能够运用这个技术进

行编程设计#鱼缸温度控制!机器人老师管理等

等#要多新奇就有多新奇**近日#参加第十一

届苏浙沪教育联盟教学交流的各地教育专家#

对上海日新实验小学的 %课堂大挪移& 赞叹不

已# 连闻讯而来的上海日本人学校 +,,多名教

师在参观后也竖起了大拇指)

在日新实验小学# 数学课居然是玩一堆又

像积木又像拼图的玩具+ 劳技课不是买一堆现

成的材料回来让同学们在课桌上拼装#而是直接

上机器做各种成品+在艺术课上#同学们可以学到

纸艺,泼墨等各种传统手工技能) 学校思考的是#

在当今由互联网!移动终端打造的全媒体交互时

代背景下#学校教育将如何深入进行变革#如何能

够面向现代化!面向世界!面向未来呢'

南京金陵汇文小学校长高丛林认为# 未来

课堂是孩子的快乐%成长营&#应该按照每个孩

子的个性为他们提供菜单式的学习辅导)

让学生从考试的束缚和%题海&的痛苦中解

脱出来#正成为教育专家们的共识#也成为各校

努力探索的新方法)日新实验小学校长沈敏说-

%未来已经悄悄来到我们身边#开放的课堂会改

变教师的观念#未来的教师也要极具个性#学校

便是一块能够激励教师敢于去创新的土壤) &

南京银城小学校长张燕表示# 未来的课堂

是尊重儿童权利的课堂) 我们的课堂不是教孩

子去破解难题#而是去学会一种思维方式#一种

判断能力)儿童可以在课堂上说不#这样得到课

堂是属于儿童的#属于未来的) 王蔚

“上海市职业教育开放实训中
心发展论坛”近日在上海信息技术
学校举行，主题为“成长·交融·超
越”。本次论坛是由上海市教委教育
技术装备中心、新民晚报主办。

教育好声音

未来的课堂在哪里!

毕业学生感言相关链接
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